

2025年度 香川大学教育学部 学校推薦型選抜 I

問題冊子 小論文 4ページ

試験開始の合図があるまで、問題冊子を開かないこと。

解答の書き方

1. 解答は、問題冊子の指示に従って、別紙の解答用紙の所定の欄に横書きすること。
2. 解答用紙のます目に一文字ずつはっきりと解答を書くこと。
3. 行末以外は句読点に一文字分をあてること。
4. 解答用紙の所定の欄に、受験番号を記入すること。
5. 解答用紙には、指示された事項以外はいっさい記入しないこと。

注意事項

1. 試験開始の合図の後、解答用紙に受験番号を必ず記入すること。
2. 下書き用紙は、片面だけ使用すること。
3. 用事があるときは、だまって手をあげて、監督者の指示を受けること。
4. 監督者の「やめ」の指示で、ただちに筆記用具を置き、解答を終了すること。
解答用紙は、解答の有無にかかわらず回収する。
5. 試験終了後、問題冊子及び下書き用紙は持ち帰ること。

問題 次の文章を読んで、後の設問1, 2に答えなさい。

1 素朴教育理論

私たちは特に教育を受けなくても、教えられなくても多くのことを知っている。手に持っている物体を空中で離せば、それは落下する、力を加えれば物体は動く、重いものは動かしにくいなどは、中学で物理を学ぶまでは知らない、というわけではない。生き物は成長する、餌を与えなければ動物は死ぬ、病気はうつことがある、等々もそうだ。学校で理科を学ぶずっと前からそんなことはみんなよく知っている。

つまり私たちは自分の経験、他者の経験の観察から、教わることなしに知識を獲得している。こうした知識はバラバラに存在しているわけではなく、相互に繋がりあって、ゆるい体系のようなものを作り出している。これらは科学的な知見が体系化されて理論を作り出すことに似ている。こうした意味で、「素朴」という修飾語をつけて、素朴理論と呼ばれている。生物、物理、心理などが代表的なものとなっている。

人間の生活にとって生物、物理、心理はとてもだいじなものであるが、これ以外にもだいじなものがある。それは教育と学習だ。人間は上の世代が下の世代になんらかの教育を行い、下の世代は上の世代の教えを学習することで、他の動物にはない発展、進化を遂げた。自分が実際に経験をしなくとも、上の世代、あるいは同世代の他の人の経験を共有することができる。複雑な道具を制作するときに、作り方を教わる、あるいは観察を通して学習することで、制作段階での試行錯誤をスキップすることができる。「このキノコは食べたやつが死んだ」ということを言語などを通して伝えられれば、それを食べる危険を避けることができる。つまり人間は前の世代の肩の上に乗って進歩を遂げていくことができるのだ。他の生き物がまったく行えないかと言えばそうとは言えないかもしれないが、人間がこうした文化的学習と呼ばれる仕組みを最も広範に用いていることには多くの人が同意してくれるだろう。

教育、学習はこれほどだいじなものであり、人類に普遍的に存在している。だから「教育学概論」などという講義を受講しなくても、誰もが教育や学習についての素朴理論を作り上げているはずだ。むろん教育、学習の経験は人それぞれであり、人によって異なる部分もあるだろう。また国や文化によつても異なるかもしれない。しかし多くの人が共通に信じていることも相当あると思う。

ただ教育についての素朴理論は、間違いを含むものも多い。また完全な間違いとは言わないが、強い限定をつけない限り正当化できないものもある。こうした次第でまずこれら学校教育由来の素朴理論を創発的な認知的変化の観点から再検討しようと思う。

2 学校教育経験由来の誤った素朴教育理論

教育というと、多くの人は連想的に学校教育をイメージして、そこから考え始める。しかし学校教育はとてもとても特殊な学習環境であり、それをベースにした素朴理論は学校教育という特殊な条件のもとでの経験を過剰に拡大したものであることが多い。以下ではそれを批判的に検討したいと思う。

①問題と正解に関わる素朴理論

教育、学習というと、多くの人の頭の中には連想的に学校でのそれが思い浮かぶ。ここにはとてもたくさんの構成

要素からなる素朴理論があるように思う。その中で「問題と正解」について考えてみたい。多くの人は、

- ・問題は出される(既にある)
- ・正解がある
- ・正解を知っている人がいる(先生)

というようなものを典型的な教育・学習場面だと考えるのではないだろうか。確かにそれらは学校では半ば当たり前のことになっている。先生が正解を知っている問題を出して生徒に問う、そこでの反応を見て生徒を評価するというのは学校の日常的な光景である。

ここで認知科学的に問題というものを考えてみる。問題というのは、望ましい状態と現状が一致していないことを指す。そして問題を解決するというのは、望ましい状態と現状が一致した状態のことを指す。どうやって一致させるかというと、現状に何らかの操作を加えることでそれを行う。問題は単一の操作で解決できることは稀なので、複数の操作をうまく順序立てて行わなければならない。つまり解決過程の各時点で、いろいろな操作の中から適切なものを選び出さなければならない。これをうまくやれば解決である。

学校で出される問題のほとんどは、望ましい状態は「……を求めよ」のような形で明確に示される。また現状は問題文の中に記述してある。そして問題解決のために使う操作は、先生が授業の中で事前に教えている。数学などはこれにピッタリと合致する。

学校ではそれでいいのだが、現実はどうなのだろうか。こういう話を講義するときにいつも話すエピソードがある。それはロッテの「クーリッシュ」という氷菓の開発のことだ。少し古いのだがお付き合いいただきたい。アイスクリームの市場は94年をピークに毎年落ち込んで来ていたという。そこでロッテの商品開発部の担当者は、若者数百名にインタビューをした。すると若者たちはアイスではなく、ペットボトル飲料によって夏の暑さや渴きを癒しているということが明らかになった。そこでこの担当者は、「アイスも持ち運びやすく、飲めるようにすれば良い」と考え、パウチ容器にシェーク状のアイスを入れようと考えたそうだ。ただそこから、コストの問題、アイスの温度の問題などが出てきた。これらの問題をクリアして発売に至ったのだが、初年度の売り上げは予想以上であり、当初の目標の2倍以上に引き上げられたという(この部分は2003年11月29日の朝日新聞の記事に基づいている)。

さてここでの問題とは何だろうか。よくいるのだが、アイスの売り上げが減少していることと答えた人は間違いである。ある困った事態が発生したときに、それを問題と考える人がいるが、それは違う。それは現状である。望ましい状態は売り上げを増やすこと(減らさないこと)である。ただ、売り上げを上げたいと念じていても売り上げは上がらない。だからこのレベルで問題を捉えても解決はできない。そこで問題をより具体的で、操作が可能な問題の形に変形しなければならない。そこでこの開発者はインタビューを通して、「持ち運びやすく、飲める」アイスを開発するというゴールを作り出す。これによって問題自体を創発させているのだ。この問題の解決のためのオペレータは、パウチ容器を用いるとか、シェーク状にするなどである。もちろんそこからさらにいくつもの問題が出てくるのだが、この開発者の素晴らしいところは、問題を作り出している=創発させているという点にある。問題は初めは存在していないのだ。単に困ったなあというのは問題ではない。自分が用いることのできる操作がうまく適用できるように、自分で作り出さなければな

らないのだ。また言うまでもないことだが、彼が問題を解決しようとした時には、正解を知っている教師はいない。そもそも正解なんか、誰一人わからないことが多いのだ。

つまり学校で通用する、「問題がある」、「正解がある」、「教師がいる」という前提是成り立たない場面が多い。問題は自分で創発させなければならない、正解はあるかどうかわからない、答えを知っている人も(少なくとも周りには)いない、こうした学校とはまったく異なる場面が私たちの日常を形成している。

②「すべて頭の中で」という素朴理論

学校のテストというのは全員が沈黙の中で一人で問題を読み、一人で答える。相談したり、参考書を開いたりすることは許されない。こうした状況で良い成績を取る人が頭のいい人とされる。頭の中に蓄積したことだけを元にして評価が行われる。これに違反するとカンニングと呼ばれ、処罰の対象となる。

しかし、人の知性は環境を前提として組み立てられている。環境に働きかけ、そこから情報を得て、そこからまた考へて再度環境に働きかけるというサイクルの中で知性は発現するのだ。ここでの環境はいわゆる物理的な環境だけでなく、周りの人々も含んだものである。必要な資料を検索する、同僚、先輩に意見を求める、こうした中で私たちは認知を営んでいるのだ。

だから情報をうまく引き出す方法を知っていることは、頭の中にある認知的リソースを適切に働かせることにつながる。関連する書籍を見つける、その目次を利用する、索引から調べる、検索ソフトの使い方を知っている、そこでの絞り込み方を身につけている、こうしたことは頭がうまく働くためには必須だ。また自分の置かれた状況をわかりやすく相手に伝える、うまいアドバイスを得るための質問ができる、こうしたことも社会の中で知的に行動するためには必須のことだ。さらに言えば、うまく知性を働かせる環境を用意する、いい仲間づくりをすることもとてもだいじなのだ。

学校の話から外れるが、認知症の兆候があるということで、特別な施設などに送られると、一挙にその症状が加速するという話をよく聞く。施設にはむろんその専門家があり、症状に応じた適切な処置がなされているはずなのにどうして悪化するのだろうか。それは、患者の知性がうまく働く、慣れ親しんだ現境から切り離されるからなのだと思う。家族がいればわからないことを訊ねることができる。一人暮らしの場合でも、自宅では物忘れを防止するためにさまざまな工夫をしている老人はたくさんいる。多くの場合、必ず見えるところに鍵を置くようにしているし、電話の側には詐欺対応のマニュアルが置いてあるし、洗濯機の横にはその操作手順が箇条書きされた紙が貼られていたりする。こうした環境の構築、そこからのサポートでなんとか生活を行なっている。むろん家族がいれば、家族からのフィードバックがたくさん得られる。しかし施設に入れば、こうした環境はなくなってしまう。だから頭の中に覚えてることだけでやらねばならなくなる。また診断のためのテストも、環境をうまく利用するという側面に触れるものはほぼない。

(中略)

学校教育で行われているテストは、知性の重要なパートナーである環境を剥奪することが前提となっている。こうした評価は一面的ではないだろうか。環境のサポートがない状態でうまく働く知性が、サポートのある場面では必要ないこともあるだろうし、サポートなし環境に備えた努力(特にテストのための一晩漬けの勉強)はさしたる意味がないとも多いと思う。

出典:鈴木宏昭『私たちはどう学んでいるのか 一創発から見る認知の変化』(ちくまプリマー新書, 2022年6月, 172~184頁)ただし、一部省略・変更した箇所がある。

設問1 「1 素朴教育理論」の節で述べられている素朴理論とはどういうものですか。100字から150字以内で説明してください。

設問2 文中に挙げられた①問題と正解に関わる素朴理論、②「すべて頭の中で」という素朴理論、の2つから1つを選択し、筆者の考えを簡潔にまとめた上で、学校教育に対するあなたの考えを自身の経験等を踏まえながら具体的に600字から700字以内で論述してください。